

### COMUNICADO SOBRE LA CONFERENCIA LA RESISTENCIA REPUBLICANA DURANTE LA INTERVENCIÓN FRANCESA Y EL SEGUNDO IMPERIO EN LA EXPO PÚBLICA DEL WORLD TRADE CENTER

CON LA PARTICIPACIÓN DE SILVESTRE VILLEGAS, RUBÉN RUIZ GUERRA Y LA DRA. PATRICIA GALEANA

29 DE ABRIL DE 2014



En el marco de la Expo Pública, la Feria de Libros y Revistas de la Ciudad de México que se realiza en el WTC y que culminará el próximo 4 de mayo, el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM) efectuó hoy la conferencia La resistencia republicana durante la intervención francesa y el segundo Imperio, con la participación de Rubén Ruiz Guerra y Silvestre Villegas y como moderadora la Doctora Patricia Galena.

El doctor Rubén Ruiz expuso que la invasión francesa en un primer momento se dio en el terreno diplomático. El gobierno de Benito Juárez tuvo un gesto de generosidad: debido a las condiciones insalubres permitió que los ejércitos franceses entraran a tierra para evitar infecciones y una vez que se llegara a una solución, deberían regresar al puerto.

El ejército francés decidió no regresar al puerto. Cuando las negociaciones terminaron, no respetaron el acuerdo humanitario y avanzaron hacia el altiplano,

donde se dio la primera gesta heroica del ejército mexicano en Puebla, el 5 de mayo de 1862.

De esta batalla destacó que lo más importante fue la conformación de un orgullo nacional por parte de los mexicanos y de un aliciente a la lucha. El ejército se dio cuenta que a pesar de ser muy novel se podía luchar contra uno de los ejércitos mejor conformados del mundo y vencerlos.

La invasión francesa ocupó todo el territorio nacional y tenía como objetivo el hacer dos grandes corredores: uno entre el Puerto de Veracruz y la Capital, y otro, de la capital a la frontera con los Estados Unidos. Fue una lucha que se dio a lo largo y ancho del país y esto explica que las filas del ejército francés crecieran rápidamente. Comentó también que el ejército mexicano estaba, en un primer momento, conformado en su columna vertebral por el ejército de la Reforma, después, fueron integrados los ejércitos republicanos de diferentes zonas del país además de las guardias nacionales y los guerrilleros.

Estos últimos tuvieron un papel importante, al ser pequeños grupos armados con gran conocimiento del terreno y capacidad de movimiento y atacaron puntos neurálgicos del enemigo. Benito Juárez, estaba convencido de las funciones de las guerrillas, pequeños ejércitos hostigaban al enemigo y eran el resultado de un sentimiento de nacionalidad.

En su participación, la Doctora Galeana mencionó que las intervenciones e invasiones al país tenían su origen en la posición geo estratégica de México, por ello fue atractivo para las grandes potencias expansionistas. La intervención francesa tenía como finalidad acabar con la República encabezada por Juárez e imponer una Monarquía subsidiada de Francia en México.

El Doctor Silvestre Villegas Revueltas se refirió a la negociación diplomática emprendida por una élite cultural que fue a Estados Unidos para tratar de convencerlos de la necesidad de apoyar el gobierno de Juárez.

También, destacó las negociaciones en Europa. Las potencias europeas, Inglaterra Francia y España reconocieron al gobierno de Maximiano. Este conflicto se dio en el contexto del inicio del segundo expansionismo imperial europeo.



“La resistencia republicana se da desde el plano militar pero también se da en el orden de los ministerios y de las relaciones públicas”, concluyó el Dr. Villegas.

Para finalizar, la Dra. Galena realizó de manera puntual un resumen de la situación de la nación mexicana. Durante la ocupación francesa, el pueblo se unió a las guerrillas republicanas, las cuales al final triunfaron al organizarse en un sistema de guerra de guerrillas.

Con la caída del Imperio y el triunfo de la República, el rechazo a los franceses y al sistema monarquista, se cohesionó la nación y se estableció la doctrina Juárez, que se basó en la no intervención, la autodeterminación de los pueblos, la solución pacífica de los conflictos y la cooperación para la paz.